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各級法官和其他司法人員是否屬於「治港者」，近
日在法律界中引起了不少爭議。有人聲稱，中央最新
發表的白皮書，把法官和司法人員列入「治港者」之
列，是破壞了司法獨立。我認為這種觀點是對基本法
和白皮書的一種錯誤解讀。

正確理解法官「政治中立」
首先，基本法第四章政治體制分為六節，分別規

定了行政長官、行政機構、立法機構、司法機構、

區域組織、公務人員的職權等問題，第四章第六節
第一零四條更明確規定：「香港特別行政區行政長
官、主要官員、行政會議成員、立法會議員、各級
法官和其他司法人員在就職時必須依法宣誓擁護中
華人民共和國香港特別行政區基本法，效忠中華人
民共和國香港特別行政區。」該條文把上述人士並
列起來，就是把他們都視為香港政治體制之下的一
分子，而且提出了就職需要宣誓的法定要求。因
此，白皮書把他們都列入「治港者」之列，是符合

基本法和香港實際情況的。
當然，基本法所提的這個「政治體制」所提到的

「政治」，是一個法律的概念，泛指整個特別行政區
的政治制度，和香港社會一般人所談的「政治」的概
念有所不同。的確，法官和司法人員在履行職責是需
要保持「政治中立」，但所謂「政治中立」的涵義，
應是指不受行政、立法等其他機構的干擾，並非是完
全脫離於香港的政治體制之外。

法官和司法人員也屬於管治階層，這也是符合常理
及國際通常做法的。法治的英文是「rule of Law」，是
依照法律來治理的意思。既然是用法律來治理，履行
法治重要職能的法官和司法人員，當然也是治理者之
一了。因此，我認為律師會會長林新強日前對此的有
關看法，只是按照基本法以及常識的闡述，沒有甚麼
錯誤之處。

基本法保障司法不受干擾
至於把法官和司法人員列入「治港者」，要求他們

肩負其「正確理解和觀察執行香港基本法的重任，承
擔維護國家主權、安全、發展利益，保持香港長期繁

榮穩定的職責」，是
否會令法官和司法人
員受到政治壓力而破
壞香港的司法獨立傳
統，我認為上述的擔
憂是不必要的。

基本法明文指出：
香港享有獨立的司法權和終審權，法官及司法人員可
以依法執行職務，不受其他機構的干擾。基本法第十
九條規定：「香港特別行政區享有獨立的司法權和終
審權。」第八十五條規定：「香港特別行政區法院獨
立進行審判，不受任何干涉，司法人員履行審判職責
的行為不受法律追究。」第八十九條規定：「法官只
有在無力履行職責或行為不檢的情況下，行政長官才
可根據終審法院首席法官任命的不少於三名當地法官
組成的審議庭的建議，予以免職。」基本法這些條
文，都為法官和司法人員不受任何干擾而獨立履行職
責，提供了堅實的法律保障。而且，既然他們在就職
時宣誓了要效忠基本法和香港特區，自然就要負起相
應的責任了。

黃英豪博士 港區全國政協委員、黃乾亨黃英豪律師事務所首席合夥人

法官屬「治港者」理應肩負法定職責
基本法規定，行政長官、主要官員、行會成員、立法會議員、各級法官和其他司法人員，

就職時必須依法宣誓擁護中華人民共和國香港特別行政區基本法，效忠中華人民共和國香港

特別行政區，就是把他們都視為香港政治體制之下的一分子，提出了就職需要宣誓的法定要

求。國務院總結「一國兩制」實踐白皮書，把法官和司法人員都列入「治港者」之列，符合

基本法和香港實際情況，也符合常理及國際通常做法。而且，既然他們在就職時宣誓了要效

忠基本法和香港特區，自然就要負起相應的責任了。律師會會長林新強日前有關看法，只是

按照基本法以及常識的闡述，並無錯誤。

■黃英豪

律師會會長林新強日前評論「一國兩制」白皮
書時，指出不覺得要求法官愛國就會損害司法獨
立。但親反對派的律師會委員任建峰昨日卻指，
收集了過百名會員簽名，準備對林新強提出不信
任動議。根據律師會的會章，沒有所謂簽名要求
會長下台的機制，任建峰的所作所為，不過是為
了做騷和搞事而已。
香港所有的法官，在宣誓就任的時侯，早已

按照基本法104條，宣誓擁護中華人民共和國香
港特別行政區基本法，效忠中華人民共和國香
港特別行政區。這個宣誓是有法律效力的，如
果有一個法官站出來，說不會擁護基本法，不
會效忠香港特別行政區，他就是發假誓，觸犯
了法律。
整部基本法，都強調了香港的所有權力，都是
由中央授予。宣誓的行為，就是擁護中華人民共

和國的主權，這就是愛國的表現。任建峰的所謂
愛國就會影響司法獨立，這是毫無邏輯和理據
的，他無非是宣傳「法官不愛國才可依法判案」
的歪理。
「一國兩制」白皮書，既強調了法官應該愛

國，也強調了獨立的司法權。兩者是相輔相成
的。司法獨立來自基本法，沒有保障國家主權的
基本法，也就沒有香港法官獨立的審判權。基本
法規定了香港法官，在判決案件的時候，要尊重
中央的主權和治權，服從人大常委會的解釋。做
到這一點，就已經是愛國愛港了。難道香港的法
官可以違反基本法的規定去判案嗎？

香港法官應該遵守中國憲法，應該遵守憲法所
體現的國家主權和管轄權，世界各國都一樣的。
難道美國會有法官說他不遵守美國憲法和聯邦法
律，他就任的時候，會拒絕宣誓效忠美國，表示
不愛國才會獨立判案嗎？難道回歸前的法官，在
宣誓就職的時候，表示不會效忠英女王嗎？任建
峰之流攻擊林新強的言論，說明了一個什麼問
題？說明他根本就不懂基本法，也不認同應忠於
國家。
擁有公權力的人，必須效忠國家，必須維護國
家主權。這猶如日月經天，江河行地，萬古不
變。這就是公理。

任建峰歪理連篇 徐 庶
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學民學聯挨批
粗暴狙擊林鄭

香港文匯報訊（記者鄭治祖）特首梁振英在施
政報告中宣布設立5億元「漁業持續發展基金」，
提升漁業整體競爭力及推廣可持續發展。特首梁振
英昨日在網誌撰文說，經廣泛諮詢業界後，政府制
訂了基金的資助範圍、申請資格、評審準則，並已
準備就緒，於下月上旬開始接受申請。
梁振英昨日以〈讓香港漁業持續發展〉為題撰

文。「港人愛吃，講究新鮮，重視味道。」梁振英
透露，他昨日到元朗參觀總面積逾55萬平方米的
大型戶外養魚場，涉百多個魚塘，主要養殖烏頭、
龍躉及寶石魚等，並推出自家品牌，於特約銷售點
售賣。
他說：「一尾新鮮烏頭，簡單配上檸檬清蒸已是

一道美味菜式。有人嫌魚塘烏頭有泥味，但原來掌
握好養殖方法，一樣可飼養出肉質嫩滑、魚味鮮甜
的烏頭。」
梁振英介紹，該魚場是「兄弟班」，負責人擁有

30多年養魚經驗，多次赴台灣考察及進修水產養
殖課程，不斷改良養殖方法。從魚苗選種、魚場管
理及飼料選擇，為每個魚種各自設計一套飼養流
程，確保品質一致，因此而獲漁農自然護理署認可
為「優質養魚場」。
除了戶外魚場，去年梁振英曾到流浮山參觀室內

高科技龍躉養殖場。他形容，室內養殖優點是產量
和質量穩定，不受天氣、水溫、海水污染等影響，
「這個魚場年產7萬至8萬條龍躉供應本地酒店、
高級食肆和超市，由於肉質和味道都媲美海魚，因
此深受食客歡迎。」

盼政府業界合作供靚魚
為協助提升漁業整體競爭力及推廣可持續發展，

梁振英在施政報告設立了5億元「漁業持續發展基
金」。他透露，在廣泛諮詢業界後，政府制訂了基
金的資助範圍、申請資格及評審準則。基金將用作
推動本地水產養殖業現代化；推廣本地漁產品認
可；協助本地漁民在香港水域發展可持續捕魚作業
方法、在南海發掘新漁業資源及捕魚區，以及發展
休閒漁業。
梁振英說：「基金已準備就緒，將於7月上旬開
始接受申請。我希望業界與政府攜手合作，推動香
港漁業的持續發展，為市民提供新鮮優質漁產品出
一分力。」

衝擊立會或影響「三堆一爐」
香港文匯報訊（記者 文森）立法會財委會現時面對拉

布，不少民生基建，如醫療、學校、老人等各方面的項目
都會受影響。環境局局長黃錦星昨日坦言，擔心衝擊立法
會事件會對日後「三堆一爐」等環保政策的落實有影響，
希望社會與議員能明白政策的基本需要，讓議會能夠順利
繼續運作。
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■特首前往元朗參觀大型養魚場。

林鄭月娥昨日出席港大畢業生議會的周年會議講
座，討論特首普選，甫到場即被約30名「學

民」及學聯成員狙擊，更被他們迫至牆角，情況混
亂。「學民」成員黃之鋒多次將米高峰遞至林鄭月娥
咀邊，強迫她回答是否接受「全民公投」結果及「公
提」，做法極無禮貌。

林鄭籲黃之鋒應先尊重在場者
林鄭月娥當即堅拒脅迫：「我唔會接受任何威
脅。」黃之鋒其後又指林鄭月娥日前告訴他要懂得怎
樣尊重別人，現要求她尊重「全民公投」的民意，林

鄭月娥巧妙回應：「可唔可以先尊重在場二三百
人？」擾攘約10分鐘後，林鄭月娥方能進入會場。
在亂局過後，黃之鋒趁傳媒聽不清全段對話內容，乘

機「加鹽加醋」，聲稱林鄭月娥指與其無對話空間，又
表示問過林鄭月娥為何當發展局局長時，肯與要求保留
皇后碼頭的示威者直接辯論，如今卻不肯，最後換來以
下回應：「因為你比天星、皇后嗰班示威者差。」
學聯秘書長周永康則謂，港大畢業的林鄭月娥沒有
回應問題，是「摧毀」港大言論自由的堡壘。講座結
束後，林鄭月娥離開時，「學民」及學聯成員繼續死
纏，要求她接收請願物品及直接對話，保安人員需築

成人鏈護送她離開，最後因其座駕被示威者包圍，需
乘港大車輛離開，受阻近10分鐘。有「學民」成員
趁亂將請願物品扔至林鄭月娥座駕內。
有與會的港大畢業生事後跟「學民」成員理論，批
評他們行為粗暴，不應以衝擊方式表達訴求，又引用
早前《明報》調查指市民多接受溫和方案，堅持「公
提」的「學民」可以個人名義表達，「但佢哋唔可以
話代表全部港人。」
林鄭月娥對講座出現混亂表示遺憾，並希望學生尊

重主辦單位、講者及出席人士，以及注意在場人士的
安全。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）激

進反對派不斷鼓吹違法的「公民提

名」，並多次粗暴阻礙政府官員出席

政改活動聆聽民意。政務司司長林鄭

月娥昨日回母校香港大學出席一政改

講座，到場及離開時都被「學民思

潮」及學聯成員狙擊。林鄭月娥態度

堅定，強調不會接受任何威脅，並呼

籲他們真正尊重民意：「可唔可以先

尊重在場二三百人？」有與會者批評

「學民」及學聯行為粗暴，批評他們

並不能代表全部港人。
■林鄭出席港大政改座談，黃之鋒狙擊林鄭。

香港文匯報記者曾慶威 攝
■「學民」及學聯成員要求林鄭接收請願物品及直接對
話，保安需築成人鏈護送她離開。 曾慶威 攝

「佔中」行動篩選三方案，早前已引
起不少溫和反對派反彈，激進反對派近
日更打「悲情牌」，不少反對派更幫口
催谷。但在昨日由反對派舉行的政改論

壇時，公民黨立法會議員湯家驊在主持人問出席者對
「622投票」的意見並總結時，他更隻字不提投票，更
在發言時更呼籲在席者認清政治現實，不能避開提名
委員會不談。

激進民主派與「佔中」合流，一直催谷「6.22 投
票」，令部分溫和民主派大感失望。在昨日由資訊科
技界議員莫乃光舉辦的政改論壇上，公民黨立法會議
員湯家驊在發言強調，政改問題不能避談提名委員
會，主張各方認清政治現實，更謂改革提名委員會是
更應詳細考慮的方向。

指政改出路須化解各走極端
正當同場的其他反對派人士，包括前政務司司長陳

方安生，及一直主張「三軌制」的真普聯召集人鄭宇
碩，籲各方參與投票。湯家驊就避談不說，更坦言政
改要尋求出路要找方法化解各走極端，「要唞唞先」

等較溫和氣候再在方案上出來尋求共識。
鄭宇碩對湯家驊的發言似乎顯得十分不滿，更不點

名暗批稱，身為一個人要「維持自己的風骨、維持自
己的尊嚴」，又揚言提出理想是必要的，不接受有人
話「政治現實不容公民提名，就不要提」云云。

■香港文匯報記者 鄭治祖

湯家驊不談「622投票」籲面對提委會現實

■湯家驊（右二）在主持人問出席者對「622投票」的
意見並總結時，他隻字不提投票。 鄭治祖 攝


